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13 DE AGOSTO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 ABREN CANDADOS CONSTITUCIONALES 

 

PEÑA VA POR APERTURA ACOTADA EN PEMEX 

 

COMPARTIR UTILIDAD CON LA IP EN PEMEX, BASE DE LA REFORMA 

 APUESTA HISTÓRICA 

 PEÑA APUESTA FUERTE; SE QUEDA CORTO: PAN 

 PEMEX Y LA CFE NO SE VENDEN NI SE PRIVATIZAN 

 MÉXICO, ÚNICO DUEÑO DE LA RENTA PETROLERA: PEÑA NIETO 

 

VA CAMBIO CONSTITUCIONAL EN ENERGÍA; RESPLADA IP Y 
CUESTIONAN PARTIDOS 

 REFORMA CAUTELOSA 

 ENERGÍA, DE MEXICANOS 

 
QUE PRIVADOS EXPLOREN Y EXPLOTEN POR ENCARGO DEL 

GOBIERNO 

 INVERSIÓN PRIVADA EN GAS SHALE, DENTRO DE REFORMA 

 ESPÍRITU DE CÁRDENAS EN PROPUESTA DE PEÑA 

 100% MEXICANAS 

 LUZ Y GAS BARATOS Y CIENTOS DE MILES DE EMPLEOS: EPN 

 PEMEX NO SE VENDE NI SE PRIVATIZA: PEÑA 

 

MÉXICO QUIERE ABRIR AL CAPITAL PRIVADO EL SECTOR DE LA 
ENERGÍA 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·       Cada año “dicen lo mismo, que no hay lugares”: excluidos 
 
El Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) realizó la "Marcha de las Antorchas" 
en protesta porque no han cumplido su demanda de aumentar la matrícula en universidades. Un contingente 

de aproximadamente 200 jóvenes salió a las 20:30 horas de las instalaciones de la Universidad 
Pedagógica Nacional, donde cerraron el auditorio para realizar un mitin a puerta cerrada, en el que no 

hubo acceso a medios. Hora y media después partieron con antorchas y gritando consignas. Hoy a las 10:00 
horas reestablecerán la mesa de diálogo con la SEP. (Milenio, p. 11; La Jornada, p. 39) 

  
·       “La UNAM al límite de capacidad” dice Narro 
 
El Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, aseguró que la institución se 
encuentra al "límite de su capacidad" para recibir al mayor número de alumnos. Al encabezar la ceremonia de 
apertura del ciclo escolar 2013-2014, señaló que la UNAM no será víctima de intereses ajenos: “La razón es la 
única fuerza válida; las posiciones de todo o nada no deben tener cabida en la casa de estudios, en la 
universidad de la Nación no vale la inmovilidad ni la defensa ultranza de privilegios". El Rector dio la 
bienvenida a 90 mil alumnos de nuevo ingreso. En su discurso dijo que la institución "no puede mantener 
inalterados" sus quehaceres, prácticas y enfoques en un "mundo donde todo cambia muy rápido. Pidió a los 
consejos de preparatorias y CCH ampliar el periodo de consulta de 2014 para la actualización del plan y 
programas de estudio del bachillerato, tema que ha causado confrontación de opiniones dentro de esa 
institución. (Milenio, p. 11; Reforma, PP; El Universal, p. 4; Excélsior, p. 10; La Crónica, p. 9) 
  
Esconden montos de colegiaturas 
 
A solicitud de la Secretaría de Educación Pública (SEP), dos de cada 10 universidades particulares se negaron 
a entregar información sobre los costos del plan de estudios que cobran a sus estudiantes. Con dicha 
información, que no es pública, la SEP reveló los rangos de costos anuales de una carrera en una Institución 
Particular de Educación Superior (IPES) que oscilan entre los 25 mil 967 pesos y los 99 mil 322. El Secretario 
General de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (FIMPES), Rodrigo 
Guerra Botello, aseguró que es un tema de competencia lo que inhibe a las instituciones particulares a 
transparentar las colegiaturas. No significa, justificó, falta de transparencia sino una estrategia de negocios. 
(Reforma, p. 2) 
  

 
SEP 

 
·       SEP va contra abandono escolar 
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La Secretaría de Educación Pública (SEP) implementará el programa de Becas Contra el Abandono Escolar en 
el nivel medio superior, el cual tendrá como objetivo detectar a aquellos alumnos que estén en riesgo de dejar 
sus estudios, para apoyarlos a fin de que no lo hagan, ya que la deserción escolar es el factor determinante de 
la problemática de la baja eficiencia terminal que afecta la educación media superior del país, tomando en 
cuenta que cada año desertan 650 mil jóvenes. Se informó que será la Subsecretaría de Educación Media 
Superior de la SEP la que concrete esta iniciativa. Los lineamientos que normarán la operación de las becas 
han sido entregados a la Comisión Federal de Mejora Regulatoria. El tipo de ordenamiento jurídico que 
propone la SEP es un acuerdo oficial, pues año con año el programa de Becas Contra el Abandono Escolar 
revisa y, en su caso, actualiza y modifica sus lineamientos de operación con la finalidad de ajustar la norma a 
las necesidades de funcionamiento para el otorgamiento de los apoyos. (El Universal, p. 12) 
  
·       Dará SEP recursos extra a escuelas con bajos logros 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) retomará el Programa de Fortalecimiento de Comunidades 
Escolares de Aprendizaje (PROCEDA), que tiene como objetivo desarrollar el liderazgo educativo de los 
profesores, quienes deberán articular una red de tutores en la comunidad en la que participen los docentes, 
directores, padres de familia y profesores de instituciones de educación superior, a fin de mejorar los 
resultados de los menores. En julio pasado, la SEP solicitó 80 millones de pesos extraordinarios para retomar 
el proyecto que se aplicará en todo el país. Los recursos se distribuirán en las entidades según el número de 
alumnos inscritos en educación básica: mientras que las comunidades escolares serán elegidas tomando en 
cuenta los resultados de la Prueba ENLACE y el grado de marginalidad del municipio donde se ubican. En 
2012, PROCEDA se aplicó en seis mil 268 escuelas de todo el país y capacitó a 100% de los docentes que 
participaron en él, de acuerdo con informes de la Subsecretaría de Educación Básica de la SEP. (24 Horas, p. 
12) 
  
·       Maestros no podrán faltar 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) anunció que ordenará a los maestros del sistema público de 
educación, "que no falten y respeten los horarios de clase", con la finalidad de que se aprovechen los 200 días 
establecidos por el calendario escolar 2013-2014. Por medio de comunicados a las instituciones escolares, la 
dependencia federal recomendará a los docentes reducir o en su caso eliminar las formaciones antes del 
ingreso a las aulas de clase, vigilando que los recesos no excedan los tiempos de duración. Cabe recordar que 
más de 227 mil escuelas en el país comenzaron esta semana con la conformación de los Consejos Escolares, 
que tendrán la tarea de que los docentes cumplan con "la normalidad mínima", que permitirá combatir la 
deserción escolar. (UnomásUno, p. 10) 
 
·       No se debe sectorizar TV pública, sugieren 
 
El nuevo organismo descentralizado que tendrá a su cargo la radiodifusión pública, es decir televisión y radio, 
no debe sectorizarse ni a la Secretaría de Educación (SEP) ni a la Secretaría de Gobernación (SEGOB) como 
ocurrió con el Órgano Promotor de Medios Audiovisuales (OPMA), advirtió Irene Levy, Presidenta de 
Observatel;  la propuesta para crear este organismo forma parte de la Reforma de Telecomunicaciones y las 
autoridades tienen hasta el 9 de diciembre para definir qué modelo se seguirá, cómo se financiará y cuál será 
su programación. Esto porque se puede esperar que el nuevo organismo absorba no sólo al OPMA sino 
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también a los canales 11 y 22, así como al IMER. Levy consideró que lo más recomendable es que el 
organismo no esté sectorizado, es decir, no tenga que rendir cuentas a una Secretaría o cabeza de sector para 
que pueda contar con mayor autonomía. (La Razón, p. 18) 
  
·       Tecnología en la educación, más que computadoras  
 
El aprovechamiento de la tecnología en la educación va más allá de la entrega de computadoras, implica 
desarrollar comunidades educativas con un “piso tecnológico” adecuado, donde el docente guíe a los 
estudiantes para mejorar su aprendizaje, afirmaron especialistas. Para el siguiente ciclo escolar la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) planea entregar 240 mil laptops con 75 gigas de contenido de los libros de texto 
gratuitos, al mismo tiempo que prevé iniciar un programa piloto para entregar tabletas a niños de quinto y sexto 
de primaria. Al respecto, el Rector de la Universidad TecMilenio, Enrique Támes, apuntó que si la dependencia 
sólo integrará los libros de texto en formato PDF a la computadora sería mejor seguir utilizando los ejemplares 
impresos. “Qué oportunidad tan grande se estará desperdiciando”, afirma. En cambio, propone que la SEP 
integre material interactivo para que los alumnos se enganchen al aprendizaje y construyan su propio 
conocimiento a través de información y retroalimentación. (24 Horas, p. 12) 
 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
·       Jóvenes, en riesgo de caer en las “garras” de la mafia 
 
Los fallecimientos de los jóvenes a causa de la inseguridad y los accidentes de tránsito, son una 
"preocupación" para el Instituto Mexicano de la Juventud (IMJUVE). En los últimos 14 años, el número de 
jóvenes que murieron por agresiones casi se duplicó al pasar de más de tres mil 300 a seis mil 345 casos en 
un año. Para el Director de ese instituto, José Manuel Romero Coello, el que los jóvenes fallezcan como 
consecuencia de la inseguridad o participen en delitos, es reflejo de "la falta de oportunidades" que tienen en la 
educación y el empleo. En el contexto por el Día Internacional de la Juventud, el funcionario dio a conocer que 
el Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto iniciará la próxima semana la Consulta Juvenil Nacional, con el 
propósito de definir la política pública de los próximos años. Para atender los actos de violencia e inseguridad 
en el que se ven involucrados los jóvenes, el Instituto Mexicano de la Juventud trabaja de manera conjunta con 
las secretarías de Gobernación (SEGOB) y de Salud (SSA). (El Universal, p. 2) 
  
·       Se fortalece el programa Prepa Sí; volverá a tener 200 mil becarios 
 
A partir de este año el programa Prepa Sí, volverá a tener 200 mil becarios, luego de que en los últimos tres 
años hubo descenso en el número de estudiantes atendidos con el propósito de evitar la deserción en ese 
nivel educativo, señaló la directora del Instituto de la Juventud, María Fernanda Olvera Cablera. Entrevistada 
luego de entrega del Premio de la Juventud Ciudad de México a jóvenes destacados en áreas de academia, 
cultura, deporte y civismo, dijo que el padrón había bajado a 170 mil jóvenes, por lo que se fortaleció la difusión 
del programa para volver a la meta de beneficiados. (La Jornada, p. 33) 

  
 ·       Ley del INEE lista para ir al extra 
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El Presidente de la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos de la Cámara de Diputados, Jorge 
de la Vega Membrillo, informó que la nueva Ley del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación 
(INEE) está lista para que se presente en el periodo extraordinario previsto del 21 al 23 de agosto. Las leyes 
secundarias aún no logran consenso, dijo. (El Financiero, p. 35) 
 
·       Ahorra Tlalnepantla en luz y subsidia escuelas 
 
Con el cambio de luminarias por focos de bajo consumo que el Ayuntamiento hizo en la pasada administración, 
la Alcaldía logra ahorrar 883 mil pesos mensuales, de acuerdo con datos de la Dirección de Servicios Públicos. 
A cambio, con esta economía, se logra pagar el consumo de luz de 151 edificios públicos, entre éstos 42 
escuelas a las que se les paga el total de lo que consumen mensualmente. En total, el Municipio factura 2.9 
millones de pesos menos cada mes, que antes de la sustitución de las luminarias, pero 2.1 millones de pesos 
se destinan al crédito para el pago de las nuevas lámparas y el remanente de 883 mil 390 pesos se usa para 
pagar el consumo de edificios públicos. De esta última cantidad, 300 mil pesos se emplean para el pago de luz 
de 42 escuelas de la localidad, desde kínderes hasta preparatorias públicas. (Reforma, p. 1-Ciudad) 

  
·       Entregan 154 paquetes escolares en NL 
 
El Gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, entregó 154 paquetes escolares a los hijos de los policías de 
la Fuerza Civil, como parte del programa Alístate ahorrando camino a la escuela. Explicó que todos los 
municipios serán atendidos con este programa, a fin de que unos 247 mil niños y jóvenes del estado tengan los 
materiales suficientes para que sigan estudiando y piensen en desertar. En este proyecto, la entidad invierte 69 
millones de pesos para los paquetes de útiles escolares organizados de acuerdo al nivel educativo. (La Razón, 
p. 11) 
  
·        Mejora la educación en Puebla   
 
El gobernador Rafael Moreno Valle inauguró el Centro de Educación a Distancia con el que este plantel amplía 
su oferta hasta el nivel profesional,y entregó en el municipio de Tehuacán la obra de rehabilitación integral del 
Centro Escolar Presidente Venustiano Carranza. (La Razón, p. 9)  
 
·       Alfabetizan a Mazahuas y Otomíes 
 
El Instituto Nacional para la Educación de los Adultos en el Estado de México inició un programa de 
alfabetización dirigido a mazahuas y otomíes. (La Crónica, p. 14) 
  

 
CULTURA 

  
·       INAH clasifica su biblioteca 
 
A través de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, el INAH resguarda 14 mil títulos y al menos 700 
carpetas reunidas por el destacado arqueólogo mexicano Alfonso Caso. (Excélsior, p. 10-Comunidad) 
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SNTE /CNTE 

 
·       Se compromete SG con la sección 22 del SNTE a conservar empleos de maestros 
 
La Secretaría de Gobernación (SEGOB) se comprometió con la sección 22 del sindicato magisterial de Oaxaca 
a "conservar" el ingreso, promoción y permanencia de los trabajadores de la educación, informó la comisión 
política de los docentes. Después de un mitin de más de seis horas en Bucareli y de una mesa de diálogo 
encabezada por el Subsecretario de Gobierno de la dependencia, Luis Enrique Miranda, y el Secretario 
General de la sección 22, Rubén Núñez Ginez, los maestros disidentes informaron que la dependencia les 
entregó una respuesta a los planteamientos expresados sobre la reforma educativa en los foros nacionales. 
Por otro lado, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunció una serie de 
acciones como parte de las protestas contra la reforma educativa. El miércoles, los maestros acordonarán la 
sede de la Secretaría de Educación Pública (SEP), entre Brasil y Argentina, en el Centro Histórico, y 
entregarán los resolutivos de los foros nacionales sobre la modificación a los Artículos 3 y 73 de la 
Constitución. (La Jornada, p. 39) 
 
·       Bloqueos, caos vial y aguacero 
 
Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) provenientes de Oaxaca 
realizaron una marcha de la Secretaría de Gobernación hacia el Zócalo. Por ello cerraron, por más de dos 
horas, el cruce de las avenidas Reforma y Bucareli. La fuerte lluvia que cayó no dispersó a los manifestantes. 
(El Universal, p. 2-Metrópoli, Excélsior, p. 1; Reforma, p. 4) 
  
·       Profesores de Oaxaca marchan al DF; reforzarán plantón 
 
Profesores adscritos a la sección 22 del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE) 
iniciaron este lunes una "marcha-caravana motorizada" que partió de cuatro rutas distintas -de las regiones 
Pacífico, Cañada, Istmo y Valles Centrales- y llegará a la ciudad de México el próximo 15 de agosto, donde 
realizarán un mitin y reforzarán el plantón magisterial contra la Reforma Educativa. Unos 2 mil mentores se 
reunieron este lunes en el Zócalo de esta capital, donde dieron inicio a la caravana, con un mitin encabezado 
por Aziel Sibaja Mendoza, integrante de la comisión política de la sección 22, quien suple al dirigente Rubén 
Núñez Ginez, ya que éste participa en mesas de negociación con el Gobierno federal. (; Excélsior, p. 22; La 
Jornada, p. 39; La Crónica, p. 15) 
  
 ·       Manuel Velasco y magisterio fortalecen esfuerzos a favor de la calidad educativa en Chiapas 
 
El Gobernador Manuel Velasco Coello firmó la minuta de acuerdo con la Sección 40 del SNTE, con la que se 
busca mejorar la calidad educativa en la entidad, garantizar el bienestar de las y los jóvenes en Chiapas. En el 
marco del evento, Velasco Coello reconoció que Chiapas necesita la visión progresista de sus docentes, pues 
son motor de cambio educativo y generacional, brindándoles las herramientas necesarias para lograr la calidad 
educativa que el estado espera, por ello, se acordó destinar 70 millones de pesos en beneficio de los 
agremiados. (Milenio, p. 17) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

  
·       Peña apuesta fuerte; se queda corto: PAN 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto presentó la iniciativa del Gobierno para la Reforma Energética y aseguró que 
la propuesta confirma la propiedad de la Nación sobre los hidrocarburos y que retoma "palabra por palabra" lo 
dicho originalmente en el Artículo 27 Constitucional, cuando lo promulgó Lázaro Cárdenas en 1938. La 
propuesta que firmó el Mandatario a nombre el Gobierno federal modifica los Artículos 27 y 28 
Constitucionales, que están relacionados con el método por el que se regula la concesión de los hidrocarburos. 
De acuerdo con el texto de la iniciativa, se permitirán contratos con los carburos de hidrógeno sólido, líquido o 
gaseoso, aunque no se expedirán concesiones. (Milenio, Ocho Columnas, 4 y 5, con fotografía del 
Secretario de Educación Pública; Reforma, Ocho Columnas y 3) 
  
ü  Peña descarta privatización. (Excélsior, Ocho Columnas, 4 y 7) 
ü  Reforma abre petróleo y gas a la IP, 75 años después. (24 Horas, Ocho Columnas y 5)  
ü  Llega la transformación energética. (Rumbo de México)  
ü  Artículo 25, sin cambios. (Reporte Índigo, p. 12) 
ü  México quiere abrir al capital privado el sector de la energía. (El País Ocho Columnas y 2) 
  
·       Empresarios dan aval a iniciativa 
 
El sector empresarial dio su aval momentáneo a la iniciativa de Reforma Energética que presentó ayer el 
Ejecutivo nacional. Gerardo Gutiérrez Candiani, Presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
explicó que seguirán generando acuerdos y propuestas para que todas las Reformas tengan resultados claros 
y tangibles que beneficien a todos los mexicanos. Consideró que esta iniciativa es un paso muy importante 
para generar una economía más competitiva que permita potenciar el sector energético a favor de la 
economía, y por consecuencia, abrir más plazas de empleo. (El Universal, p. 9) 
  
·       Nuestra propuesta es “más alta” dicen panistas 
 
El Coordinador del PAN en el Senado, Jorge Luis Preciado, reiteró la postura de su partido en el sentido de 
que primero deberá ser avalada una Reforma Político-Electoral, antes que una Energética. Aunque dio la 
bienvenida a la propuesta de Reforma Energética que presentó el Presidente Enrique Peña Nieto, afirmó que 
la propuesta que hicieron los panistas sobre la Reforma Energética es "más alta" que la del Ejecutivo. Afirmó 
que hay votos para sacar sin problema la propuesta del PAN y se obtendrían las dos terceras partes, pero 
quieren aprobarla por consenso. (El Universal, p. 8) 
  
·       Sol azteca rechaza plan, pero se abre el diálogo 
 
Cuauhtémoc Cárdenas se manifestó en contra de la Reforma al Artículo 27 Constitucional, como lo propuso 
ayer el Presidente Enrique Peña Nieto, para lograr la modernización de Petróleos Mexicanos (PEMEX) y elevar 
su productividad. El PRD rechazó la iniciativa de Reforma Energética promovida por Peña Nieto y el PRI, por 
sus características "regresivas, conservadoras, derechistas y privatizadoras", pero se abrió a la posibilidad de 
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discutirla. El líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, consideró que es viable construir un consenso, siempre 
y cuando no se insista en reformas constitucionales y privatización. De alcanzarse el acuerdo podría ser 
impulsada en el seno del Pacto por México, expuso. (El Universal, p. 8) 
  
·       Realizará Peña Nieto segunda visita oficial a Morelos 
 
El próximo lunes 19 de agosto, el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, hará su segunda visita 
oficial a Morelos, para arrancar el ciclo escolar 2013-2014 y el Programa de Beca Salario, único en su tipo en 
todo el país y con el que se beneficiará a 112 mil estudiantes del nivel básico, medio y superior, además de 
que entregará mochilas transparentes y útiles escolares a niños de educación básica. Así lo confirmó el 
Gobernador Graco Ramírez durante su tradicional conferencia de prensa. (El Sol de México, p. 6) 
  
·       Los paramilitares vuelven a Chenalhó acusan Las Abejas 
 
Las Abejas, con las cruces de sus muertos en las manos, denunciaron hoy la reactivación de los grupos 
paramilitares en comunidades de Chenalhó. Al cumplirse cuatro años de que la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) iniciara la liberación de los paramilitares que perpetraron la masacre de Acteal, la 
organización de la sociedad civil expresó: “Para nosotros es la ‘Suprema Corte de ricos y criminales’, que 
excarceló desde el 12 de agosto de 2009 hasta este año, a 69 paramilitares (entre ellos varios confesos), y ya 
sólo quedan seis en la cárcel”. Los paramilitares, puntualizó su mesa directiva, “ya están reactivados, 
disparando sus armas y causando desplazamientos como en 1997”. Los tzotziles refieren que “cuando nos 
enteramos de que la SCJN iba a amparar a los asesinos, intentamos hablar con los ministros; sin embargo, no 
quisieron atendernos porque la excarcelación de los paramilitares estaba planeada desde la Presidencia de la 
República y Acteal es un crimen de Estado”. (La Jornada, p. 10) 
  
 

INTERNACIONAL 
  
·       Uruguay, un país a la vanguardia 
 
Una vez más, Uruguay vuelve a inscribir su nombre en la vanguardia de la historia, al igual que lo hizo en 
varios momentos del siglo XX, como cuando el Estado decidió controlar el monopolio de las bebidas 
alcohólicas, mientras en Estados Unidos aún regia la ley seca, cuatro años después de que en 1927 se 
convirtiera en el primer país en América Latina en habilitar el voto femenino. Volvió a colocarse a la cabeza en 
la región con la ley de divorcio, en 1950, y ahora va camino a convertirse en el primer país del mundo en el que 
la producción y distribución de la mariguana correrá por cuenta del Estado. Eso, si el senado termina 
convirtiendo en ley el proyecto de regulación que hace unas semanas aprobó la Cámara de Diputados y que, 
ya se vislumbra, será replicada en otros países de la región. (El Universal, p. 22) 
  
 ·       Propone EU relajar castigos por drogas 
 
El Gobierno de Estados Unidos reducirá la aplicación de sentencias mínimas obligatorias previstas en el 
andamiaje legal de la guerra contra las drogas. El Procurador General, Eric Holder, anunció que los 
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delincuentes que violen leyes antidrogas sin recurrir a la violencia y que no tengan conexiones con 
organizaciones criminales no serán imputados por fiscales federales. (La Jornada, p. 10) 
  
·       Duro revés al Gobierno en principales distritos 
 
El partido de la Presidenta Cristina Fernández de Kirchner fue derrotado en los principales distritos argentinos, 
incluida la estratégica provincia de Buenos Aires, en las primarias del domingo hacia las legislativas de 
octubre, pero se mantiene como mayor fuerza nacional y puede conservar su mayoría en el Congreso. El 
Socialista Frente para la Victoria perdió 14 de los 24 distritos electorales del país, incluidas las cinco 
principales provincias donde votan dos tercios de la población en un duro revés para el Gobierno, que no 
obstante cosechó 5.9 millones de votos, es decir 26.31% del total nacional. (Milenio, p. 30) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://ch1prd0210.outlook.com/owa/redir.aspx?C=ePV56A3QwECVaUjzUPp3UFPUjBW_a9AIiOkrFTTb6VPcWWn0phbgzPpLuPTv4d4o0UB_qnGwmqk.&URL=http%3a%2f%2fwww.emedios.com.mx%2fgenericas%2fdetallenotaenlace.aspx%3fid%3d84580232%26idc%3d202%26id_tn%3d3277%26marcaKeywords%3d1%26servicio%3d4%26AA%3d0%26sint%3d1%26p%3drt%7c%26cve_cliente%3d202%26fecha%3d13%2f08%2f2013%26mr%3d1
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Hoy reinician pláticas con instituciones de educación superior 
 

Ratifica el Maes que hará ayuno si no hay ingreso diferido a 
universidades 
Karina Avilés 

  
Tras realizar una marcha de antorchas, el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior 
(Maes) ratificó que si este martes no obtiene una respuesta positiva a la exigencia de ingreso diferido a las 
principales universidades públicas del país podría iniciar una huelga de hambre o un plantón a las afueras de 
la Secretaría de Educación Pública (SEP) o de la máxima casa de estudios. 
 
A partir de las 10 horas se reiniciará la mesa de diálogo entre integrantes del movimiento y los representantes 
de las principales instituciones públicas del nivel superior. Esto ocurrirá en la torre de Banobras. 
 
A la misma hora, pero en el exterior de la sede de Educación Pública, en el Centro Histórico, los jóvenes se 
instalarán en asamblea permanente en espera de que puedan llegar a un acuerdo con las autoridades de la 
dependencia. 
 
A las 20:30 horas, decenas de muchachos partieron en contingentes de la Universidad Pedagógica Nacional 
(UPN), ubicada en la carretera al Ajusco, hacia Ciudad Universitaria (CU), donde realizaron el “último” llamado 
a las autoridades educativas para que les den una respuesta favorable antes del reinicio de las pláticas. 
 
Exigieron a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), así como al Instituto Politécnico Nacional 
(IPN) y a la UPN generar una “propuesta real” a la demanda de ingreso diferido a la institución. 
 
“Las opciones son inaceptables” 
 
La Universidad Nacional ha expresado que “ha hecho todo lo que está en sus manos, así como que revisemos 
el Programa Emergente de Matrícula de la Educación Superior”, indicó Axel Meléndez, integrante de la mesa 
de diálogo. 
 
Sin embargo, el Movimiento de Excluidos de la Educación Superior ha insistido en que dicho proyecto “es 
inaceptable” porque las opciones que ofrece son aprendizaje a distancia y no cuentan las carreras que buscan 
los aspirantes; asimismo, las alternativas de estudio se ubican en universidades privadas, politécnicas o 
centros de capacitación tecnológicos. 
 
En tanto, Jorge Betanzos, también de la mesa de diálogo, advirtió que los jóvenes no permanecerán inmóviles 
y continuarán en la lucha para que todos los alumnos tengan un espacio en las carreras y en las instituciones 
públicas de buena calidad. 
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Es fundamental, agregó Jorge Betanzos, que la comunidad haga conciencia de la importancia de la apertura 
de la matrícula universitaria. 
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UNAM, al límite de su capacidad 
Héctor Figueroa 
 

Al encabezar la ceremonia de apertura del ciclo escolar  2013-2014, el rector José Narro Robles afirmó que la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) está al límite de su capacidad para recibir un mayor 
número de alumnos. 
 
“La Universidad está haciendo un esfuerzo que la ha puesto al límite de sus capacidades para recibir al mayor 
número posible de alumnos”, expresó el funcionario universitario. 
 
En el Centro Universitario Tlatelolco afirmó que nadie les regaló su lugar a los más de 90 mil estudiantes de 
nuevo ingreso a la Escuela Nacional Preparatoria (ENP), el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) y las 
escuelas y facultades de la UNAM. 
 
“A ustedes, nadie les facilitó el ingreso a la Universidad, fue su trabajo, su dedicación y el desempeño en sus 
estudios previos y en el examen de selección lo que los ha traído hasta esta ceremonia”, indicó Narro Robles. 
 
Lo anterior fue señalado en momentos en que continúan las movilizaciones de rechazados a la UNAM y a 
otras instituciones de educación superior como el Instituto Politécnico Nacional (IPN). 
 
El rector valoró el esfuerzo y el estudio de los alumnos que lograron un sitio en la UNAM, la institución de 
educación superior con más demanda en el país y también llamó a los consejos técnicos de las preparatorias y 
de los CCH para que actualicen los programas de estudio con base en la consulta estudiantil. 
 
En la emotiva ceremonia participaron los alumnos con el mayor puntaje para entrar a las escuelas de la UNAM, 
como Roberto Misael Robles de la preparatoria 5, con 127 aciertos de 128, y Jessica Valeria Cuenca de la 
Facultad de Medicina, con 119 aciertos de 120. 
 
Ante ellos, Narro Robles dijo que los universitarios deben expresar sus puntos de vista por los canales 
instituidos. Valorar más los hechos que los supuestos; los argumentos que las movilizaciones; el debate libre e 
informado, que la confrontación. Así será posible construir consensos para avanzar. 
 
La razón, sostuvo, es la única fuerza válida en la universidad. Las posiciones de “todo o nada”, no deben tener 
cabida en esta casa de estudios. “En la universidad de la nación no valen la inmovilidad ni la defensa a 
ultranza de privilegios”, asentó. 
 
Añadió que a lo largo de la historia de la Universidad se han vivido conflictos, “pero los hemos superado”. 
 
La Universidad es de todos, pero nadie puede  disponer de ella para sus fines personales o de grupo. 
Pertenece a la sociedad y por tanto, no debe ser utilizada para otros fines que no sean los de educar y ser 
educados; de investigar; de fomentar la cultura nacional, hacernos de la universal, y difundirlas; de prepararnos  
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y desarrollarnos como ciudadanos críticos, comprometidos y solidarios; de contribuir con el Estado nacional a 
la solución de los problemas del país, indicó. 
 
Hemos insistido, resumió, en la falta de cobertura en educación superior, pero también hemos realizado 
acciones para que los universitarios ayudemos a resolver ese gran problema nacional: la apertura de las dos 
nuevas escuelas en León y en Morelia; la ampliación de la matrícula en más de 40 mil alumnos en los últimos 
seis años; la apertura de nuevas licenciaturas y el crecimiento de los programas de educación abierta y a 
distancia, entre lo más relevante. 
 
Rolando Cordera Campos, profesor emérito de la Facultad de Economía, consideró: “Debemos tener claros 
nuestras metas y criterios de evaluación, nuestros grandes lineamientos nacionales”. 
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La academia no debe ser rehén de intereses ajenos a la 
universidad: Narro 
Redacción |  
 

El rector de la UNAM, José Narro Robles, expresó ayer que la academia no debe ser rehén de intereses 
ajenos a la vida universitaria y que la razón es la única fuerza válida en esta casa de estudios. 
 
 Durante la ceremonia de inicio de cursos 2013-2014, en el Centro Universitario Tlatelolco, el rector aseguró 
también que la UNAM ha podido aislar a los grupos que intentan imponer sus intereses o puntos de vista 
mediante la fuerza. 
 
 Luego demandó ampliar hasta el final de 2014 el periodo de consultas para la actualización del plan y 
programa de estudio del bachillerato, ante el hecho de que este tema ha sido tomado como bandera de grupos 
en contra de la reforma. 
 
“Solicito respetuosamente a los consejos técnicos del Colegio de Ciencias y Humanidades y de la Escuela 
Nacional Preparatoria, analicen la posibilidad de ampliar las consultas a lo largo de 2014, para la actualización 
a los planes de estudio”, dijo.  
 
“Si así lo acuerdan los órganos colegiados los grupos que confunden espacios, interlocutores y los fines de la 
universidad se quedaran sin pretextos para promover por razones políticas, la movilización de nuestra 
comunidad”, señaló Narro Robles. 
 
 Con énfasis el rector señaló que la universidad es de todos pero nadie puede disponer de ella para sus fines 
personales o de grupo.  
 
 La UNAM, dijo ante un millar de jóvenes —los de mayor puntaje— de nuevo ingreso, “pertenece a la sociedad 
y por tanto no debe ser utilizada para otros fines que no sea educar, investigar y fomentar la cultura”. 
 
Insistió en que la máxima casa de estudios ha sabido denunciar y poner freno a posiciones internas o externas 
motivadas por intereses ajenos a la comunidad universitaria, y recalcó: 
 
“Hago un llamado a los universitarios para que en caso de divergencias expresemos puntos de vista por 
canales instituidos”. 
 
Los señalamientos del rector Narro Robles fueron en clara referencia a la acción de un grupo de 
encapuchados que en abril pasado ocupó durante 12 días la Torre de Rectoría, en demanda de reinstalación 
de jóvenes que fueron expulsados de CCH Naucalpan tras haber cometido reiterados actos violentos. 
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Dará SEP recursos extra a escuelas con bajos logros  
Gabriela Rivera  

 
Este programa inició en 2010 y tuvo un presupuesto constante de 100 millones de pesos este año no recibió 
ninguna asignación de recursos  
 
La SEP retomará el  Programa de Fortalecimiento de Comunidades Escolares de Aprendizaje (PROCEDA), 
dirigido a aquellos planteles con bajos logros académicos y ubicados en zonas de alta marginación. Se trata de 
uno de los nueve programas de educación que quedaron al margen del Presupuesto de Egresos para este 
año. 
 
El 15 de julio pasado, la SEP ingresó a la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) un documento 
con las nuevas reglas de operación de PROCEDA para solicitar a la Secretaria de Hacienda 80 millones de 
pesos adicionales al presupuesto educativo y poder arrancar el programa en el ciclo escolar 2013-2014. 
 
PROCEDA tiene como objetivo desarrollar el liderazgo educativo de los profesores, quienes deberán articular 
una red de tutores en la comunidad, en la que participen los docentes, directores, padres de familia y 
profesores de instituciones de educación superior, a fin de mejorar los resultados de los menores. 
 
Este programa inició en 2010 y tuvo un presupuesto constante de 100 millones de pesos a lo largo de tres 
años. Sin embargo, en el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2013 éste, junto con otros nueve 
programas, no recibió ninguna asignación de recursos. 
 
Un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados elaborado en marzo 
pasado señalaba que el Ejecutivo omitió las razones de la desaparición de estos programas del presupuesto. 
 
En julio pasado, la SEP solicitó 80 millones de pesos extraordinarios para retomar  el proyecto que se aplicará 
en todo el país. De acuerdo con el documento, que espera el dictamen en materia regulatoria, los recursos se 
distribuirán en las entidades según el número de alumnos inscritos en educación básica; mientras que las 
comunidades escolares serán elegidas tomando en cuenta los resultados de la Prueba Enlace y el grado de 
marginalidad del municipio donde se ubican.  
 
El Estado de México recibirá 10 millones del presupuesto total del programa; seguido por Veracruz, Chiapas, 
Guanajuato, Distrito Federal, Puebla, Jalisco, Michoacán, Oaxaca y Nuevo León. 
 
En 2012, PROCEDA se aplicó en seis mil 268 escuelas de todo el país y capacitó a 100% de los docentes que 
participaron en él, de acuerdo con informes de la Subsecretaría de Educación Básica de la SEP. 
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No se debe sectorizar TV Pública, sugieren   
Aura Hernández 
 

El nuevo organismo que tendrá a su cargo la radiodifusión pública no debe sectorizarse ni a la SEP ni a la 
SEGOB, consideran 
  
El nuevo organismo descentralizado que tendrá a su cargo la radiodifusión pública, es decir televisión y radio, 
no debe sectorizarse ni a la Secretaría de Educación (SEP) ni a la Secretaría de Gobernación (Segob) como 
ocurrió con el Órgano Promotor de Medios Audiovisuales (OPMA), advirtió Irene Levy, presidenta de 
Observatel. 
 
 De acuerdo con la especialista, la propuesta para crear a este organismo forma parte de la reforma de 
telecomunicaciones y las autoridades tienen hasta el 9 de diciembre para definir qué modelo se seguirá, cómo 
se financiará y cuál será su programación. 
 
Esto porque se puede esperar que el nuevo organismo absorba no sólo al OPMA sino también a los canales 
11 y 22, así como al IMER. 
 
“Aquí el detalle estará en la estructura y naturaleza del órgano, porque sabemos que es descentralizado, pero 
no se ha definido si será sectorizado a Segob o a la SEP o, bien, si será autónomo”, destacó. 
 
Levy consideró que lo más recomendable es que el organismo no esté sectorizado, es decir, no tenga que 
rendir cuentas a una secretaría o cabeza de sector para que pueda contar con mayor autonomía. 
 
 “Si se sectoriza a Segob será una brutalidad porque que Gobernación se encargue de los medios públicos 
evita que éstos tengan libertad en su línea editorial como fue el caso de OPMA”, precisó. 
 
En el caso de sectorizarlo a la SEP es una opción “más suave”, pero seguiría teniendo una vinculación muy 
directa con el gobierno federal. 
 
El que esté vinculado a alguna de las dos dependencias impactaría principalmente en materia de contenidos, 
ya que no tendría autonomía y libertad para tomar decisiones sobre éstos. 
 
La presidenta de Observatel indicó que el Consejo Ciudadano, cuyo establecimiento está incluido en la 
reforma, debe ser quien defina los contenidos de la televisión y radio públicas, sin dejar de lado una consulta 
nacional y un estudio comparativo con otras cadenas de televisión públicas como la inglesa o la italiana. 
 
Un ejemplo a seguir en dicha materia es la BBC de Londres, la cual cuenta con contenido de alta calidad y 
pertenece al Estado. 
  
   

http://www.razon.com.mx/
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Tecnología en la educación, más que computadoras  
Gabriela Rivera y Juan Luis Ramos  
 

Especialistas proponen un “piso tecnológico” que permita a los alumnos construir su propio conocmiento en las 
aulas  
 
  
El aprovechamiento de la tecnología en la educación va más allá de la entrega de computadoras, implica 
desarrollar comunidades educativas con un “piso tecnológico” adecuado, donde el docente guíe a los 
estudiantes para mejorar su aprendizaje, afirmaron especialistas.  
 
Para Patricia Romero Barajas, académica de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, la red puede 
convertirse en una extensión del salón de clases, al mismo tiempo que el equipo de cómputo puede convivir 
con el cuaderno, la pluma y el libro de texto.  
 
En la actualidad, asegura, los estudiantes son nativos digitales y tienen la facilidad de usar las herramientas 
tecnológicas de forma intuitiva, lo que facilita la inserción de nuevos modelos educativos basados en las 
nuevas tecnologías.  
 
Sin embargo, éstas no han impactado en las escuelas. Desde 1970 se habla de cómo la tecnología 
transformará la educación, pero a la fecha no ha impactado porque las inversiones se han enfocado sólo a la 
adquisición de equipos sin modificar el modelo educativo, reportó el informe “Evaluar innovaciones digitales en 
la educación”, de la consultora inglesa Nesta.  
 
El documento señala que 95% de los niños que ingresan al jardín de niños están entusiasmados por ir a la 
escuela, pero este porcentaje se reduce a 37% en la secundaria debido a la falta de estímulos. 
 
Los estudiantes tienen acceso a contenidos multimedia, una gran cantidad de información e interacción en la 
red que “choca” con el modelo tradicional de la escuela a la que asisten, explica Enrique Támes, rector de la 
Universidad TecMilenio. 
 
Para el siguiente ciclo escolar la Secretaría de Educación Pública (SEP) planea entregar 240 mil laptops con 
75 gigas de contenido de los libros de texto gratuito, al mismo tiempo que prevé iniciar un programa piloto para 
entregar tabletas a niños de quinto y sexto de primaria. 
 
Al respecto, Támes apuntó que si la dependencia sólo integrará los libros de texto en formato PDF a la 
computadora sería mejor seguir utilizando los ejemplares impresos. “Qué oportunidad tan grande se estará 
desperdiciando”, afirma. 
 
En cambio, propone que la SEP integre material interactivo para que los alumnos se enganchen al aprendizaje 
y construyan su propio conocimiento a través de información y retroalimentación. 
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La clave, agrega, estará en la capacitación del docente, quien al final es el facilitador de la información y el 
responsable de aprovechar el uso de estas tecnologías. “Para mí es el gran talón de Aquiles, porque si no 
existe la capacitación los profesores no pueden ayudar a sus alumnos”. 
 
Otro problema al que se enfrentan las escuelas es que no se considera el tema de la conectividad. Si bien la 
tecnología aplicada permite llevar contenidos a dispositivos, realizar exámenes en línea y disponer de las 
calificaciones en tiempo real, los planteles implementan todavía redes caseras.  
 
“Uno de los principales problemas es cómo conectar tantos dispositivos sin tener que recurrir a tener un 
departamento de tecnologías de la información, porque esto puede generar grandes costos para una escuela”, 
reflexiona. 
 
En su opinión, la herramienta más económica es la conectividad WiFi, que debe funcionar por puntos de 
acceso que den el ancho de banda necesario para la demanda de los estudiantes. 
 
Conocimiento en tiempo real 
 
En el salón de la maestra Laura, los niños no utilizan su cuaderno para la clase de matemáticas. Con tableta 
en mano, los 20 estudiantes  resuelven los cinco ejercicios, mientras el profesor revisa desde su tableta que 
los niños hagan el procedimiento correctamente. En su dispositivo, la docente califica en automático los 
ejercicios, dará una calificación a los alumnos y permitirá a la maestra saber si entendieron el tema.  
 
Jorge Guillén, responsable de ventas de Samsung, explicó que con este software y el salón de clases 
desarrollado por la empresa, el docente reduce su carga de trabajo y está al pendiente del aprendizaje de sus 
alumnos en tiempo real. A largo plazo, los niños tienen mejores calificaciones y mayor comprensión de los 
temas, como lo demostraron estudios de la empresa en Corea. 
 
Trae tu dispositivo y aprende 
 
En la secundaria, Carlos ya no carga cuadernos, ahora lleva la laptop que usa en su casa para sus clases. En 
el equipo sólo descargó los contenidos de sus materias a través del portal de su escuela; eso le sirve para 
hacer su tarea, pues con los ejercicios viene la explicación que le dio el maestro. 
 
La tendencia empresarial Trae tu Propio Dispositivo (BYOD, por sus siglas en inglés) ya comienza aplicarse en 
las escuelas, quienes adquieren una página web desde la cual los alumnos adquieren licencias para trabajar 
los temas de sus materias sin importar el sistema operativo de su equipo. 
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Se fortalece el programa Prepa Sí; volverá a tener 200 mil becarios 
Alejandro Cruz 

  
A partir de este año el programa Prepa Sí, volverá a tener 200 mil becarios, luego de que en los últimos tres 
años hubo descenso en el número de estudiantes atendidos con el propósito de evitar la deserción en ese 
nivel educativo, señaló la directora del Instituto de la Juventud, María Fernanda Olvera Cabrera. 
 
Entrevistada luego de entrega del Premio de la Juventud Ciudad de México a jóvenes destacados en áreas de 
academia, cultura, deporte y civismo, dijo el padrón había bajado a 170 mil jóvenes, por lo que se fortaleció la 
difusión del programa para volver a la meta de beneficiados. 
 
Se trata de que quienes accedan al bachillerato obtengan este beneficio, que es de entre 500 y 750 pesos 
mensuales, según el promedio que obtengan los becados durante sus estudios. 
 
El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera Espinosa, dijo que se continuará con la estrategia con el propósito 
de que haya más jóvenes preparados, motivo por el cual se trabaja en nuevos esquemas para ellos con 
diversas universidades. 
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Entregan 154 paquetes escolares en NL   
 

El gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, entregó 154 paquetes escolares a los hijos de los policías de 
la Fuerza Civil, como parte del programa Alístate ahorrando camino a la escuela. Explicó que todos los 
municipios serán atendidos con este programa, a fin de que unos 247 mil niños y jóvenes del estado tengan los 
materiales suficientes para que sigan estudiando y piensen en desertar. En este proyecto, la entidad invierte 69 
millones de pesos para los paquetes de útiles escolares organizados de acuerdo al nivel educativo. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Mejora la educación en Puebla   
Adriana Góchez 
 

El gobernador Rafael Moreno Valle inauguró el Centro de Educación a Distancia y la rehabilitación del Centro 
Escolar Venustiano Carranza 
 
El gobernador de Puebla, Rafael Moreno Valle, entregó en el municipio de Tehuacán la obra de rehabilitación 
integral del Centro Escolar Presidente Venustiano Carranza, e inauguró el Centro de Educación a Distancia, 
con el que este plantel amplía su oferta hasta el nivel profesional. 
 
Acompañado del senador Miguel Barbosa Huerta —ex alumno de la institución— y el presidente municipal 
Eliseo Lezama Prieto, el mandatario estatal dio a conocer que la inversión para estas obras fue de 24 millones 
118 mil pesos. 
 
Posteriormente en el municipio de Vicente Guerrero, inauguraron el Campus de la Universidad a Distancia, que 
se construyó con una inversión de más de 14 millones 800 mil pesos y colocaron la primera piedra del edificio 
de dormitorios, edificación en la que se aplicarán seis millones 300 mil pesos. 
 
Ante cientos de alumnos, padres de familias, profesores y trabajadores del Centro Escolar Presidente 
Venustiano Carranza, el Ejecutivo poblano señaló que el gobierno está cumpliendo con la parte que le toca al 
construir infraestructura adecuada que garantice una educación de calidad. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Dio respuesta sobre reforma educativa; pendiente, democratización del gremio 
 

Se compromete SG con la sección 22 del SNTE a conservar 
empleos de maestros 
La CNTE anuncia movilizaciones en la CNDH, la SEP y en el Zócalo capitalino 
 
Karina Avilés 

  
La Secretaría de Gobernación (SG) se comprometió con la sección 22 del sindicato magisterial de Oaxaca a 
“conservar” el ingreso, promoción y permanencia de los trabajadores de la educación, informó la comisión 
política de los docentes. 
 
Después de un mitin de más de seis horas en Bucareli y de una mesa de diálogo encabezada por el 
subsecretario de Gobierno de la dependencia, Luis Enrique Miranda, y el secretario general de la sección 22, 
Rubén Núñez Ginez, los maestros disidentes informaron que la dependencia les entregó una respuesta a los 
planteamientos expresados sobre la reforma educativa en los foros nacionales. 
 
Mónica Martínez López, integrante de la comisión política de la sección 22, informó que Gobernación dijo 
también que la evaluación a los profesores se realizará sin afectar las condiciones laborales y externó el 
compromiso de que se atenderán las necesidades de infraestructura de las escuelas. 
 
Agregó que el documento será valorado de manera puntual, para lo cual podría convocarse a la dirección 
política nacional. En referencia a la demanda de liberación de los “presos políticos” en aquella entidad, dijo que 
las autoridades expusieron los plazos jurídicos de los casos y se comprometieron a agilizar las diligencias. 
Otro de los puntos que llevaron los maestros a las pláticas es la democratización del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE). Sin embargo, este tema se desahogará en una cita próxima, que se 
realizará la próxima semana, apuntó Martínez López. 
 
Por otro lado, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunció una serie de 
acciones como parte de las protestas contra la reforma educativa. 
 
Para hoy realizarán una concentración en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), para 
recibir respuesta sobre sus denuncias en torno a “presos políticos” en Oaxaca. 
 
El miércoles, los maestros acordonarán la sede de la Secretaría de Educación Pública, entre Brasil y 
Argentina, en el Centro Histórico, y entregarán los resolutivos de los foros nacionales sobre la modificación a 
los artículos 3 y 73 de la Constitución. 
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Para este jueves llegarán las caravanas que partieron ayer de la capital de Oaxaca. Los diferentes grupos se 
concentrarán a las 11 horas en tres puntos: las estaciones del Metro Zaragoza, General Anaya y Auditorio 
Nacional. Posteriormente, partirán en tres marchas hacia el Zócalo capitalino. 
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Bloqueo carretero por certificados 
 

Profesores de Oaxaca marchan al DF; reforzarán plantón 
Jorge A. Pérez Alfonso 
Corresponsal 

 
Oaxaca, Oax., 12 de agosto. Profesores adscritos a la sección 22 del Sindicato Nacional de los Trabajadores 
de la Educación (SNTE) iniciaron este lunes una “marcha-caravana motorizada” que partió de cuatro rutas 
distintas –de las regiones Pacífico, Cañada, Istmo y Valles Centrales– y llegará a la ciudad de México el 
próximo 15 de agosto, donde realizarán un mitin y reforzarán el plantón magisterial contra la reforma educativa. 
 
Unos 2 mil mentores se reunieron este lunes en el zócalo de esta capital, donde dieron inicio a la caravana, 
con un mitin encabezado por Aziel Sibaja Mendoza, integrante de la comisión política de la sección 22, quien 
suple al dirigente Rubén Núñez Ginez, ya que éste participa en mesas de negociación con el gobierno federal. 
Posteriormente marcharon hacia el Monumento a la Madre, ubicado en la carretera federal 190. 
 
Los maestros abordaron 14 autobuses con rumbo a San Pablo Etla, a unos 10 kilómetros de esta capital. A 
continuación pasaron por San Francisco Telixtlahuaca, Nochixtlán y Huajuapan de León, en la región de la 
Mixteca, donde repartieron volantes y realizaron mítines para dar a conocer las afectaciones de la reforma 
educativa del presidente Enrique Peña Nieto, y cómo, dijeron, se pretende privatizar la educación pública. 
 
Las otras tres rutas de los mentores son la del Pacífico, que pasará por Acapulco, Chilpancingo, Cuautla y 
Valle de Chalco; la Cañada, que abarcará los municipios de Cuicatlán, Huautla, Teotitlán, Tehuacán y Puebla, 
y finalmente la Istmo, que tocará los puntos de Juchitán, Matías Romero, María Lombardo, Tuxtepec, Valle 
Nacional y Puebla. 
 
A su vez, profesores de la sección 59 de la SNTE realizaron un bloqueo intermitente en la carretera federal 175 
Oaxaca-Puerto Escondido, en el municipio de Santa María Coyotepec, frente al cuartel de la policía estatal, 
para exigir al gobierno del estado la entrega de 35 mil certificados de estudios para igual número de 
estudiantes de nivel básico. “Es inaudito que a una semana de que se inicie el ciclo escolar 2013-2014 aún no 
nos hayan entregado los documentos del ciclo anterior”, dijeron. 
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Maestros de las secciones 22 y 59 bloquean carretera en Oaxaca  
Notimex en Oaxaca |  

 
Profesores de las secciones 22 y 59 del SNTE, se movilizaron ayer por la mañana en Oaxaca a fin de exigir 
atención a una serie de demandas laborales y educativas. 
 
 La protesta de los mentores de la Sección 59 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
se realizó cerca de las 10:00 horas sobre la carretera federal 175 en inmediaciones del municipio de Santa 
María Coyotepec, a unos 15 minutos de la capital oaxaqueña. 
 
 La protesta de los maestros disidentes de la Sección 59 está encaminada a exigir a las autoridades educativas 
la entrega inmediata de la documentación que acredita los estudios de alumnos pertenecientes a más de 100 
escuelas donde estos mentores imparten clases. 
 
 De acuerdo a su dirigencia sindical, dichos papeles no han sido entregados por negligencia y falta de 
sensibilidad por parte de las autoridades educativas locales. 
 
 Por este motivo, determinaron bloquear los dos sentidos de esta carretera federal que conduce hacia la región 
costa del estado, así como otros puntos al interior del estado como Tehuantepec, Tuxtepec, Ayautla, Huautla 
de Jiménez, Tamazulapan, Huatulco y Totolapan. 
 
 En tanto, cerca del medio día, los profesores de la Sección 22 del SNTE, realizaron una concentración en el 
zócalo capitalino y partieron en marcha hacia el poniente de la capital. 
 
 Una vez ahí, los profesores dieron el banderazo de salida a una de las caravanas motorizadas que partió con 
rumbo hacía el DF, como parte de su jornada de lucha en defensa de la educación en el país. 
 
 Las otras caravanas, divididas en cuatro rutas, partieron cerca del medio día desde diferentes puntos del 
estado y convergerán en la ciudad de México el próximo 15 de agosto para manifestarse en el zócalo 
capitalino. 
   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/08/13 POLÍTICA 17 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

OPINIÓN 

 
SEP 

  
·       Alejandra Cullen Benítez, La caja de los espejos 
 
La tasa nacional de embarazos entre las jóvenes de 14 a 19 años se mantiene alta por falta de información 
para prevención. Ellas son las que menos acceso tienen a servicios de salud sexual y reproductiva pero son 
criminalizadas si interrumpen su embarazo. El presupuesto de egresos de 2013, asigna unos 138 mil millones 
de pesos a programas para jóvenes pero más de 90% se canaliza a través de SEP. Hay 35 programas de 
salud, educación y desarrollo social para juventud pero pocos canales de focalización. Casi todo se distribuye 
a través del Seguro Popular y Oportunidades. Las otras necesidades se atienden marginalmente. (24 Horas, 
p. 14) 
  
También hablan de educación: Montserrat Salomón, Educación y empleo, ¿acaso es mucho pedir? (La 
Razón, p. 24); Juan Domibgo Argüelles, El error de la SEP y la Academia (El Financiero, p. 38); Miguel 
Ángel Rivera, Insuficiente o excesiva (La Jornada, p. 12) 
 
 

SNTE/CNTE 
  
·       Martín Moreno, Archivos del poder 
 
Hoy queda claro: la detención de Elba Esther Gordillo fue sólo un ajuste de cuentas político, y no el inicio de 
una cruzada anticorrupción. ¿Quién protesta ante esta feria de impunidades? Por eso, el grito es cada vez más 
constante; "¡Perdón, Felipe Calderón"! (Excélsior, p. 6-Comunidad) 
  
·       Katia D’ Artigues, Campos Elíseos 
 
En los próximos días se cumplirán seis meses de la detención de Elba Esther Gordillo, la ex lideresa del SNTE. 
¿Cómo ha sido parte de su estancia en el penal? Se lo detallo en la edición online de esta columna. (El 
Universal, p. 8) 
  
·       Juan Alberto Vázquez, QrR!, La reforma de la utilidad compartida 
 
Aún ni siquiera se enfriaba, cuando ya los diferentes sectores habían calificado la iniciativa energética de Peña 
Nieto según sus intereses. A los de la CNTE les dio un infarto y sueñan con que PEMEX se vaya a la quiebra, 
pues ya la sacará a flote AMLO cuando nos gobierne. (Milenio, p. 46) 
  
·       Luis Hernández Navarro, Privatización petrolera y rizoma social 
 
En el México de abajo muchas cosas están desamarradas. El rizoma social crece horizontalmente emitiendo 
raíces y brotes de descontento. En el terreno de la enseñanza, cientos de miles de maestros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación llevan meses movilizados frente a la contrarreforma 
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educativa. Lejos de amainar con el paso del tiempo, la protesta se ha extendido a varias regiones. La 
pretensión de aprobar a fin de este mes las tres leyes secundarias en la materia, sin escuchar los 
señalamientos y reclamos del magisterio democrático, amenaza con provocar un pleito de pronóstico 
reservado. (La Jornada, p. 21) 
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Politicaltriague 

Educación y empleo, ¿acaso es mucho pedir? 
Montserrat Salomón. 

 
El 12 de agosto se celebra el Día Internacional de la Juventud. Este año, el festejo presenta tintes interesantes 
derivados de la lenta recuperación que muestran las naciones ante los estragos económicos de la crisis 
mundial que hemos vivido en los últimos años. Las medidas que han tomado varias regiones en el globo han 
impactado preponderantemente a este grupo social: recortes salariales, reformas laborales, recortes a apoyos 
educativos, etc. El resultado todos lo conocemos: protestas juveniles que proliferan por las calles y las redes 
sociales de este mundo globalizado. 
 
En países como España los jóvenes han cargado con gran parte de las consecuencias de la crisis económica; 
como muestra está la escandalosa cifra de desempleo juvenil que ostentan (56.4%). La estrategia apuesta por 
apoyar a las empresas, abaratando —por ejemplo— el despido y flexibilizando las contrataciones temporales e 
informales, hipotecando el futuro de una generación. 
 
Este tipo de medidas han prendido la mecha de las protestas. En México este escenario de informalidad, 
subempleo y falta de apoyo a la juventud está presente; sin embargo, no ha generado el descontento explosivo 
que en otros lados. La razón está en que lamentablemente no se trata de un excepción, sino de las dificultades 
habituales que afrontan nuestros jóvenes en su desarrollo. 
 
Un ejemplo de esta situación es la educación y su consecuente impacto en el empleo. Aunque se ha 
demostrado que la educación es clave para el desarrollo de una nación, en México se invierte poco y se 
invierte mal en este rubro. Las cifras entre los jóvenes son claras: 1.7 por ciento carece de escolaridad, 2.5 por 
ciento cuenta con tres años de primaria, 13.1% avanzó hasta los últimos años de la primaria y 36.5 por ciento 
apenas cuentan con un grado aprobado de secundaria. Cerca de la mitad de nuestros jóvenes no cuentan con 
los 12 años de educación que se estiman necesarios –según datos de la CEPAL- para tener 90 por ciento de 
probabilidades de no caer, o no seguir, en la pobreza. ¿Estamos condenando a toda una generación al 
subempleo y la pobreza? Es una situación de escándalo. 
 
La juventud resulta todo un reto para las políticas públicas: es la etapa de la incorporación laboral y del inicio 
de la vida en pareja y la familia. La clave del desarrollo y la calidad de vida futura de nuestro país pasa por 
garantizar las oportunidades que ayuden a los jóvenes a hacer efectivas sus expectativas de vida. 
 
Seguridad, educación, salud, empleo… Apoyar a este 26.5 por ciento de nuestra población total es una 
apuesta por el futuro de México. Los jóvenes, como afirma la ONU, “son un factor determinante en el cambio 
social, el desarrollo económico y el progreso técnico de las sociedades en las que viven.” 
 
msalomonf@gmail.com 
 

http://www.razon.com.mx/
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El error de la SEP y la Academia 
Juan Domingo Argüelles  
 
El hoy secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, tiene un especial aprecio por la corrección 
del idioma, lo cual es muy positivo si consideramos que la SEP (después de José Vasconcelos, Jaime Torres 
Bodet, Agustín Yáñez y Jesús Reyes Heroles) ha tenido, entre sus titulares, a personajes de una dimensión 
intelectual no muy distante de la de los doctores Yordi Rosado y Adal Ramones.  
 
Hace unas semanas, el secretario de Educación Pública vio los Libros de Texto Gratuitos y, al revisarlos, notó 
con espanto que tienen "errores imperdonables" (ortográficos y de sintaxis), y anunció que -aunque ya era 
imposible dejar de distribuir esos libros con más de un centenar de yerros- a partir de ahora la Academia 
Mexicana de la Lengua (AML) colaboraría con la SEP para que no se repitiese el engendro. 
 
Rauda, la AML acordó con el secretario, y no sólo se comprometió a dejar los próximos Libros de Texto 
rechinando de limpios, sino que, de paso, señaló que las placas y cédulas que están en el edificio de la SEP 
adolecen también de "faltas de ortografía" (algunas con más de 80 años). Puso, entre otros ejemplos, los 
términos "PLATON", "MEXICO", "CORAZON" y "MAIZ", que exigen la tilde más allá de que estén escritos con 
letras mayúsculas (recordemos que el notable lexicógrafo Vicente Fox Quesada asegura que las mayúsculas 
no deben acentuarse). 
 
Ya entrados en gastos, la AML dijo que incluso Vasconcelos cometió algunas de estas faltas de ortografía 
cuando estuvo al frente de la SEP. Sin embargo, en esto último tanto la AML como la SEP cometen un "error 
imperdonable", pues decir que esas ausencias de acentos constituyen "errores ortográficos" es juzgar con 
anacronismo. 
 
El Diccionario de la lengua española, de la RAE, dice que anacronismo es el "error que consiste en suponer 
acaecido un hecho antes o después del tiempo en que sucedió, y, por extensión, incongruencia que resulta de 
presentar algo como propio de una época a la que no corresponde". Vasconcelos, entonces, no cometió 
ninguna falta de ortografía en los muros de la SEP, pues no poner acentos en las palabras "PLATON", "MAIZ", 
"CORAZON" y "MEXICO" nada tiene que ver con ortografía, y sí con las limitaciones técnicas (tipográficas) y 
los convencionalismos de la época. En el siglo XX se acentuaban los monosílabos fué, vió y dió, y no eran 
faltas ortográficas. 
 
Durante siglos, en español, los tipos móviles carecieron de acentos para las mayúsculas, y en toda la historia 
de las máquinas de escribir (fueran mecánicas o eléctricas), el acento gráfico (es decir la tilde) no existió para 
las mayúsculas. Era imposible poner acentos en mayúsculas si se escribía en esas máquinas, y era casi 
imposible ponerlos en la imprenta de tipos móviles, e incluso en la linotipia y el offset. La razón es obvia: las 
letras mayúsculas ocupaban toda la altura de la línea, de modo que imponer un rasgo adicional sobre esa 
altura, dentro de un cajín, era muy complicado por no decir que imposible. Antes de la tipografía moderna, en 
la imprenta tenían que achaparrarse las letras mayúsculas sobre las que caerían los acentos. Por tanto, esas 
palabras mayúsculas no acentuadas no equivalen a faltas de ortografía. 
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La misma Real Academia Española publicó sus diccionarios y sus demás libros de referencia sin acentos en 
las mayúsculas. ¿Ejemplos? El PRONTUARIO DE ORTOGRAFIA CASTELLANA (1885) y un diccionario 
presentado por JULIO CASARES SANCHEZ (1931). Y muchos donde leemos: "SEGUNDA EDICION". 
 
Aguilar publicó las Obras escogidas (1968) de AGUSTIN YAÑEZ. La editorial mexicana PORRUA publicaba su 
COLECCION DE ESCRITORES MEXICANOS que vendía en la LIBRERIA PORRUA en la CIUDAD DE 
MEXICO. Ahí están, por ejemplo, LAS CIEN MEJORES POESIAS LIRICAS MEXICANAS (1914), de Antonio 
Castro Leal, las cuales dedica "A LA MEMORIA DE PEDRO HENRIQUEZ UREÑA, MAESTRO DE AMERICA". 
Bellas Artes publicó en MEXICO, en 1934, el libro MASCARAS MAYAS, de RAUL ZAPATA GOMEZ. ¿Y qué 
tal la EDITORIAL SENECA que publicaba títulos como APOLOGIA DE SOCRATES, SUEÑO Y POESIA y 
¿QUÉ ES METAFISICA? 
 
La Editorial Cultura podía poner acentos en las versalitas, pero no en las mayúsculas. Así aparecieron varios 
tomos de POESIAS LIRICAS. El FONDO DE CULTURA ECONOMICA acentuó por vez primera la "o" 
mayúscula de su razón social sólo hasta que la achaparró. Siglo XXI Editores anunciaba sus colecciones 
TEORIA Y CRITICA y COLECCION MINIMA y publicaba libros como Las palabras de la tribu (1971) de JOSE 
ANGEL VALENTE con capítulos como "CONOCIMIENTO Y COMUNICACION", "LITERATURA E IDEOLOGIA" 
y "DARIO Y LA INNOVACION". 
 
¿Faltas de ortografía? Por supuesto que no. Faltas de tecnología. 
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Clase Política 
Insuficiente o excesiva 

Miguel Ángel Rivera 
Insuficiente para unos, excesiva para otros, al fin fue presentada por el presidente Enrique Peña Nieto su 
propuesta de reforma energética. 
 
Como otros miembros del Partido Acción Nacional, el secretario de la Comisión de Energía del Senado, 
Salvador Vega Castillas, aseveró que la iniciativa presidencial “se quedó corta en comparación con la que 
presentó el blanquiazul”. 
 
Por el contrario, el ex candidato presidencial y dirigente del Movimiento Regeneración Nacional, Andrés 
Manuel López Obrador, mantuvo su total descuerdo por considerar que se intenta privatizar a Petróleos 
Mexicanos y el presidente del PRD, Jesús Zambrano, reiteró su oposición a una reforma constitucional e 
insistió en realizar una consulta popular. 
 
Peña Nieto aseguró que es una vuelta a lo postulado por Lázaro Cárdenas al crear Pemex y que los cambios 
permitirán reducir los precios de luz y gas. Para dar una explicación a todo el país, el primer mandatario 
anunció que anoche mismo enviaría un mensaje por red nacional. 
 
La cosecha 
 
Como “una reforma que demostrará de qué están hechos los mexicanos”, calificó el gobernador del estado de 
México, Eruviel Ávila, la propuesta del presidente Peña Nieto, ya que ésta permitirá demostrar a los partidos 
políticos, a los gobiernos, a los legisladores, si en verdad están realmente interesados en el bien de México. 
 
La Universidad Nacional Autónoma de México está al “límite de su capacidad” para recibir un mayor número de 
alumnos, aseguró el rector, José Narro Robles, al rechazar presiones y señalar que la razón es la única fuerza 
válida en esa casa de estudios, por lo cual, las posiciones de todo o nada no deben tener cabida. Al dar la 
bienvenida a 90 mil alumnos de nuevo ingreso, Narro Robles les dijo: “a ustedes nadie les facilitó el ingreso a 
la Universidad; fue su trabajo, su dedicación y el desempeño en sus estudios previos y en el examen de 
selección lo que les ha traído a esta ceremonia. Ustedes optaron por el estudio y han salido avante en esta 
etapa” 
 
El presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas del Senado, Eviel Pérez Magaña, abrió la posibilidad de 
que ese órgano legislativo intervenga como mediador en el conflicto por agua entre el pueblo Yaqui y el 
gobierno de Sonora y refrendó el compromiso del Senadode ser vigilante de que se respeten los derechos de 
las distintas etnias. 
 
La Comisión Federal de Competencia (CFC) negó la autorización a la cadena Cinemex para adquirir el 100 por 
ciento de Cinemark México, por considerar que se perjudicaría al público con la desaparición de uno de los tres  
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agentes que, en conjunto, concentran el 95 por cierto del mercado de exhibición cinematográfica en nuestro 
país 
 
Dirigentes empresariales, sindicales y sociales expresaron su respaldo al programa de ahorro anunciado por el 
gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge, que comprende la fusión de algunas dependencias estatales y la 
reducción del 25 por ciento de los salarios de altos funcionarios, entre otras medidas. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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Archivos del poder 
¡Perdón, Felipe Calderón! 

Martín Moreno 
 
Hay “profunda preocupación” por la liberación de Caro Quintero.  
 
La frase se escucha por todos lados, cada vez más frecuente, dentro y fuera del país: “¡Perdón, Felipe 
Calderón”! Y es que en poco más de ocho meses de gobierno priista, se han tolerado actos vergonzantes que 
han indignado y enfurecido a gran parte de la población. El retorno de épocas de impunidad comienza a 
preocupar. 
 
De la exoneración de Raúl Salinas de Gortari por enriquecimiento ilícito, a la liberación del capo di tutti capi, 
Rafael Caro Quintero, pasando por la ceguera oficial ante el multimillonario jeque sindical petrolero, Carlos 
Romero Deschamps, el reclamo es cuasi unánime: regresamos ya a los años dorados del priato y a la 
simulación, la complicidad y al arropamiento institucional para los aliados al régimen. 
 
Aún más: hasta en EU reconocen que hay un retroceso con el gobierno peñista, en comparación a lo avanzado 
con Calderón en cuanto a cooperación bilateral en la lucha contra el crimen organizado. Y no es para menos: 
la libertad de Caro Quintero representa un punto de quiebre en esa frontera tan delicada como peligrosa 
llamada lucha contra el narcotráfico. 
 
Caro Quintero es el emblema del poderío del narco mexicano, de su impunidad, de su grado máximo de 
violencia, de su desafío al ordenar asesinar a agentes de la DEA, del sometimiento de las policías mexicanas, 
de la corrupción institucional… y ahora está libre. Y ya se esfumó. 
 
En la Casa Blanca están furiosos. Hay “profunda preocupación” por la liberación de Caro Quintero. Y más: 
“Estamos tan decididos que Caro Quintero afronte a la justicia en Estados Unidos, como lo estábamos 
inmediatamente después del asesinato del (agente de la DEA) Kiki Camarena”, sostuvo la portavoz del 
Consejo de Seguridad Nacional, Caitlin Hayden. 
 
“Es insultante”,  definió el presidente de la Comisión de Seguridad Nacional de la Cámara de Representantes, 
Michael McCaul, quien señaló que esto es “una prueba para el presidente Peña Nieto para que Caro Quintero 
vuelva tras las rejas”. Los legisladores gringos enderezan sus críticas y no cesarán en este propósito. Ya lo 
veremos. 
 
Pero la Asociación de Agentes Federales Narcóticos de EU fue más allá: 
 
“La liberación de este violento carnicero no es más que otro ejemplo de cómo los esfuerzos de buena fe de EU 
para colaborar con el gobierno mexicano, pueden verse frustrados por las poderosas fuerzas de la oscuridad 
que trabajan en las sombras del sistema de ´justicia´ mexicano”. 
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Las voces condenatorias desde EU no las debemos soslayar. Al contrario: deben alertarnos. 
 
La liberación de Caro Quintero fue un puñal clavado en el corazón del Tío Sam. 
 
Edward Heath, quien fuera director regional de la DEA cuando ocurrió el asesinato de Camarena y que 
reconoció su cadáver, fue drástico: “Su liberación refleja la falta de cooperación del gobierno de Peña Nieto en 
comparación con Calderón”. 
 
 The New York Times advirtió que la liberación de Caro Quintero inyectará “nueva tensión” entre las 
autoridades estadunidenses y mexicanas. 
 
Rápidos y furiosos están en EU. Rápidos en su condena general por la libertad de Caro Quintero. Furiosos por 
la pasividad del gobierno mexicano. Cierto: la liberación del capo la dictaron los jueces… pero el gobierno no 
movió ni un dedo para evitarlo. 
 
La PGR mostró disimulo. ¿Y Raúl Salinas de Gortari? Nada más falta que se pida a los mexicanos ofrecer una 
disculpa pública al hermano incómodo por las molestias ocasionadas. Tras una decisión tan absurda como 
sospechosa del juez 13 de Distrito de Procesos Penales en el DF, Carlos López Cruz, a Raúl no solamente se 
le exoneró del delito de enriquecimiento inexplicable, sino que se le deberán devolver sus bienes: ¡24 
inmuebles y 224 millones de pesos! 
 
Es la burla mayor. A la vista de todos se nos escupe con el caso de Raúl Salinas, monumento humano a la 
corrupción institucionalizada. La PGR —otra vez— de ornato, prometiendo que apelará la decisión del juez. No 
va a pasar nada. 
 
Ahora nos explicamos por qué Carlos Salinas dijo hace algunos meses que “sólo una cirugía plástica me 
quitará la sonrisa”. 
 
Los Salinas tienen motivos para celebrar. Ya los protegen. 
 
¿Y Romero Deschamps? Nada. A seguir gozando de sus millones de dólares que nadie lo tocará en este 
gobierno. Vamos, ayer, el Presidente de la República garantizó en su propuesta de reforma energética que el 
sindicato petrolero no sufrirá ninguna afectación. 
 
Hoy queda claro: la detención de Elba Esther Gordillo fue sólo un ajuste de cuentas político, y no el inicio de 
una cruzada anticorrupción. 
 
¿Quién protesta ante esta feria de impunidades? 
 
Por eso, el grito es cada vez más constante: “¡Perdón, Felipe Calderón”! 
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Privatización petrolera y rizoma social 
Luis Hernández Navarro 
 
El presidente Enrique Peña Nieto presentó su propuesta de reforma energética en un momento muy delicado. 
Confluyen en la arena política un amplio rechazo ciudadano contra la privatización petrolera y un rizoma social 
opositor de gran calado en torno a cuestiones educativas, la devastación ambiental y la inseguridad pública. 
 
Por si fuera poco, la situación económica se torna cada día más desfavorable. Las cifras de crecimiento 
económico para 2013 han caído de manera sostenida. El país acumuló 11 meses seguidos de desaceleración. 
El Banco de México prevé una baja del producto interno bruto (PIB) de entre 2 y 3 por ciento. La institución 
redujo su estimación sobre la generación de nuevos puestos de trabajo en 100 mil empleos. Grandes 
empresas despidieron durante el primer semestre de este año a más de 68 mil personas. La deuda pública se 
encuentra en su mayor nivel en el curso de este siglo. En los primeros seis meses de este año aumentó 950 
millones de pesos diarios. Además, entre mayo y junio salieron de las arcas nacionales 178 mil millones de 
pesos, la más importante fuga de capitales en dos décadas. 
 
Es cierto que el jefe del Ejecutivo cuenta en el Congreso con los votos necesarios para sacar adelante su 
reforma; sin embargo, tiene en contra a la opinión pública. Desde febrero pasado al menos tres encuestas 
muestran que más de la mitad de los mexicanos rechazan al capital privado en el sector energético. Los 
sondeos de opinión de Buendía y Laredo, del Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública de la Cámara 
de Diputados, y de Parametría no dejan lugar a dudas en ello. 
 
Hasta ahora, la oposición a reformar la Constitución en materia energética es, básicamente, una corriente de 
opinión. Pero conforme avance su discusión en las cámaras es muy probable que se transforme en una 
movilización política y social. 
 
Quienes impulsan la reforma privatizadora apuestan a que su mayoría parlamentaria, los recursos que 
movilicen los poderes fácticos y el Pacto por México son factores suficientes para lograr su aprobación. 
Calculan que Andrés Manuel López Obrador está políticamente disminuido. Suponen que al no contar con los 
recursos de un partido político su capacidad de convocatoria y movilización es muy limitada. 
 
Sin embargo, una cosa es que arriba se haya amarrado a la clase política y a los intereses en favor de la 
privatización y otra que abajo la situación esté bajo control. Basta con asomarse a lo sucedido en Guerrero a lo 
largo de este último año para comprender que las reivindicaciones, dinámicas y tiempos políticos del México 
de abajo no coinciden con las del México de arriba. 
 
El rechazo a la privatización petrolera está vivo en la conciencia nacional-popular de amplios sectores de la 
población. Lejos de ser la reivindicación de una parte de la sociedad, atraviesa todas las clases y actores 
sociales. Por más que los neoliberales quieran presentar la defensa de la soberanía petrolera como una 
reminiscencia del pasado y un lastre para el crecimiento económico, quienes la defienden sostienen que es la 
palanca para el desarrollo del país de acuerdo con intereses verdaderamente nacionales. Aunque el gobierno  
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argumenta que su reforma busca modernizar la industria, quienes se oponen a ella responden, con razón, que 
lo que se pretende es entregar una parte de la renta petrolera a empresarios trasnacionales. 
 
Pero, además, en el México de abajo muchas cosas están desamarradas. El rizoma social crece 
horizontalmente emitiendo raíces y brotes de descontento. En el terreno de la enseñanza, cientos de miles de 
maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación llevan meses movilizados frente a la 
contrarreforma educativa. Lejos de amainar con el paso del tiempo, la protesta se ha extendido a varias 
regiones. La pretensión de aprobar a fin de este mes las tres leyes secundarias en la materia, sin escuchar los 
señalamientos y reclamos del magisterio democrático, amenaza con provocar un pleito de pronóstico 
reservado. 
 
En el mismo sector educativo se han producido protestas en las escuelas normales, la Universidad de la 
Ciudad de México, los CCH de la UNAM, el Colegio de Bachilleres, las escuelas de educación media superior 
del Distrito Federal e innumerables universidades públicas. Aunque varios de estos problemas han sido 
parcialmente solucionados o desactivados pueden resurgir en cualquier momento. 
 
A lo largo de todo el país los afectados ambientales luchan por mantener bajo su control los recursos naturales 
que necesitan para su vida, frente a las amenazas de que pasen a servir a intereses empresariales. Las 
páginas de este diario se han llenado estos últimos meses con información sobre estos conflictos, y la saga 
trágica de asesinatos, desapariciones y encarcelamientos de quienes dirigen esta resistencia. El Tribunal 
Permanente de los Pueblos ha documentado más de 300 de estas luchas. 
 
La crisis de la seguridad pública ha precipitado el surgimiento de policías comunitarias en, al menos, 14 
entidades del país. Una encuesta de Parametría efectuada en febrero de este año concluyó que 57 por ciento 
de la población estaba de acuerdo en que “las comunidades se organicen y conformen una policía propia para 
defenderse de la delincuencia”. Los roces entre los grupos de autodefensa y el Ejército son cada vez más 
frecuentes, al tiempo que el malestar de las fuerzas armadas con esta situacón es cada vez mayor. 
Simultáneamente, se mantiene activa una persistente movilización de familiares de desaparecidos por la 
guerra contra el narcotráfico, que exige la presentación con vida de sus seres queridos. 
 
Aunque cada uno de estos rizomas tiene su propia dirección, demandas y dinámica, existe la posibilidad de 
que converjan en las movilizaciones contra la privatización petrolera. Por principio de cuentas, ninguno de ellos 
apoya la reforma energética. 
 
¿Saldrán adelante las reformas energéticas sin graves expresiones de inconformidad social? Pronto lo 
sabremos. Mientras, la confrontación social crece. 

 
 
 
 
 


